Estudios de los recursos turísticos y propuesta de circuitos para la

diversificación de la oferta en la región de Caibarién, Cuba.

Autor: Lic. Vivian Fernández Martín

M Sc. Yoel Del Risco Yera

INTRODUCCION

El turismo se ha convertido en una de las actividades socioeconómicas más importante

a escala mundial. Existe la certeza de que el crecimiento del turismo seguirá siendo

consistente en las próximas décadas.

Las regiones tropicales se han convertido por excelencia en destinos de sol y playa

priorizando la belleza de sus playas, la transparencia de sus aguas y la calidad de la

arena, sobreexplotando este recurso y dejando de vincular otros que son tan

importantes que contribuyen a la diversidad de opcionales.

Para un mayor aprovechamiento del potencial natural turístico del país se consideró la

propuesta del IPF (Instituto de Planificación Física) y las Direcciones Provinciales, de

una regionalización turística, en la que se determinaron 16 regiones, 8 de ellas

priorizadas y 8 no priorizadas.

Dentro de las 8 regiones no priorizadas se destaca la región turística de Caibarién por

su amplia riqueza natural, histórica -cultural y la virginidad de sus playas; además

cuenta con infraestructura ya existente y un potencial de 6900 habitaciones (el mayor

de las no priorizadas y por encima de alguna de las priorizadas), una pista de aerotaxis

y una serie de atractivos que hacen de la región un lugar de interés para el turista.

A medida que pasa el tiempo las perspectivas de desarrollo son mayores con la ventaja

de que cuenta con la experiencia de regiones análogas como Jardines del Rey y

Canarreos, que permite la posibilidad de no repetir errores cometidos en el desarrollo

turístico de aquellas.

Con los cambios operados en el panorama internacional debido al fenómeno de la globalización los patrones de la demanda turística han experimentado cambios. Sobre todo en estos momentos no se conforman con estar tumbados todas sus vacaciones en la playa y exigen la existencia de opcionales que complementen el disfrute de sus vacaciones. Es por ello tan importante que al polo principal de desarrollo turístico se le asocie los atractivos de la región que permitan el desarrollo de opcionales que traigan la respuesta a esta necesidad del turista actual.

Con este fin se viene desarrollando en el país la integración del turismo de "enclave" de los polos turísticos de los sistemas insulares con su zona de influencia en la isla de Cuba. Esta integración se organiza especialmente en forma de itinerarios o circuitos turísticos para la visita a los atractivos existentes en las regiones turísticas de la isla grande y los cayos.

La región de Caibarién presenta un potencial suficiente para ofrecer al visitante un producto turístico diversificado e integral vinculando recursos naturales, históricos y culturales.

Entonces se desarrolla la presente investigación, la cual aborda como problema de estudio las potencialidades de diversificación de la oferta turística de la región noreste de Villa Clara, mediante el estudio de los recursos turísticos para la implementación de circuitos.

Se proponen como objetivos generales:

- Evaluar los recursos turísticos de la región de Caibarién para basado en ello proponer una serie de acciones que contribuyan a la diversificación del producto turístico de ésta.
- Elaborar una propuesta para la implementación de circuitos turísticos basada en las potencialidades que ofrecen los atractivos que se encuentran en la región.

MATERIALES Y MÉTODOS

Se realizó un inventario de los atractivos reconocidos por el Instituto de Planificación Física y por la Delegación del turismo en la provincia de Villa Clara y se agruparon en primarios, secundarios y terciarios según su significado para el visitante.

Posteriormente estos atractivos fueron clasificados en hídromo, phítomo, lítomo y antrópomo según su naturaleza y función utilizando la tipología de Pierre Defert, 1972.

Para analizar la forma en que se promociona el producto turístico en la región se tiene en cuenta todos los broshure y plegables.

Además se analizó el estado de los atractivos turísticos evaluándolos de Bien, Mal y Regular atendiendo a los siguientes criterios de apreciación de expertos: estado de las vías que dan acceso al atractivo, estado de los valores del atractivo, servicios que se brindan en el atractivo.

La vocación se determina mediante los atractivos que existan en la región. Se toma la propuesta del IPF (1994) y se revalida con la evaluación de atractivos anterior, para mantener o proponer otras alternativas.

El estudio del mercado se realiza apoyado en el de zonas análogas como Jardines del Rey y se compara con el existente en la región. De tal forma se analiza la compatibilidad del mercado ideal para los atractivos existentes en la región con el real que en estos momentos la visita.

Las puertas se ubicarán en el lugar de la región donde se le pueda brindar al visitante una agradable noche de descanso después de un extenuante viaje. El lugar debe de resultarle desconocido, interesante y que no se torne aburrido. También hay que tener en cuenta para ubicar las puertas la distancia que existe entre esta y los atractivos dado las características que presenta el mercado.

Para el estudio de los circuitos turísticos se parte de una tipología que define las características, considerando dos tipos con relación al tiempo de viaje y cercanía al polo: circuitos turísticos de un día o menos de duración y circuito turístico de más de un día de duración con pernoctación (*overnight*).

RESULTADOS

La región turística de Caibarién la integra la ciudad de Remedios, octava villa fundada por los españoles en 1578 y declarada monumento nacional en 1980, la ciudad de Camajuaní, la cuidad de Caibarién y la cayería norte, conformada por cayo Fragoso, cayo las Brujas y cayo Santa María entre otros, hacia el centro resalta fundamentalmente la capital provincial Santa Clara.

Principales polos turísticos de la región con sus atractivos correspondientes. (Delegación del Turismo en Villa Clara, 2001)

1- Santa Clara:

- Centro Histórico de la ciudad.
- Parque Leoncio Vidal: Forma parte del centro histórico de la ciudad, es muy bello con frondosos árboles que dan una agradable sombra.
- Boulevard de la ciudad : Vía peatonal donde transita gran cantidad de personas, posee gran variedad de tiendas , cafeterías, etc.
- Plaza Ernesto Che Guevara y sitios relacionados : Monumento construido al Che y donde hoy yacen los restos de los héroes caídos en Bolivia. Otros sitios pueden ser el monumento al Tren Blindado, la loma del Capiro, etc.
- Teatro La Caridad
- Área protegida Cubanacán.
- La Minerva: Comprende 100ha donde se practica la caza de la paloma rabiche, posee infraestructura para la práctica del deporte.
- El Corojito: Su vocación es la caza menor (paloma)

2- Camajuaní.

- Centro Histórico de ciudad: Ciudad con valor histórico cultural.
- Parrandas tradicionales.
- Vegas y procesamiento del tabaco.

3- Remedios

- Centro Histórico de la ciudad: Villa fundada en 1758, posteriormente declarada monumento nacional, posee edificaciones del siglo XVI e inmensos valores arquitectónicos, históricos y culturales.
- Parrandas tradicionales: grandiosas fiestas reconocidas por su calidad y sus particularidades (fuegos artificiales, adornos, congas, carrozas, etc.)
- Iglesia Parroquial Mayor: Única en Cuba que el altar es en oro y posee una belleza extraordinaria.
- Museo de la Música Alejandro García Caturla: Hoy convertida en museo, antes era la vivienda del reconocido Caturla.
- Museo de las parrandas: Museo que conserva las piezas más antiguas que se utilizaban en las fiestas.
- Cueva "El Boquerón": Cueva que se vincula a la leyenda de ser la boca del infierno.
- Loma La Puntilla : Con vocación arqueológica, posee restos de la cultura del paleolítico.

4- Caibarién.

- Centro Histórico de la ciudad: Guarda valores históricos culturales, tiene costa norte, lo que se caracteriza por ser un pueblo con tradiciones de pesca.
- Parrandas tradicionales : Son fiestas similares a las Remedianas, donde se expone el colorido y el sabor cubano.
- Cayo Conuco:
- Paseos en barco

5- Cayo Las Brujas.

- Playa Palo Quemado
- Colonia de flamencos
- Buque San Pascual: Construido en 1920, utilizado como base de observación y coordinación de la Marina de Guerra de los Estados Unidos contra submarinos en la segunda guerra mundial.
- Cayo Francés Borracho
- Playa Las Trinax

6- Cayo Ensenacho.

• Cueva Los Chivos : Es de origen marino, donde se han encontrado restos de la cultura agroalfarera.

7- Cayo Santa María.

- Norte de Santa María Fragoso
- Cayo Caimán de la mata de coco: Es aquí donde se encuentra la mayor duna fósil del país.

En la región la promoción del producto turístico aun no ha causado el efecto esperado ya que es una región que apenas comienza a desarrollarse. La publicidad que se le da a la región no es tal vez la que se le da otras regiones priorizadas pero se ha trabajado fuertemente para obtener resultados, es así que la región cuenta con varios plegables donde se promocionan los cayos, El hotel de cayo las Brujas, El hotel los Caneyes, la ciudad de Santa Clara y la Ciudad de Remedios principalmente.

De los brooshure consultados el 35.7% promociona la confortabilidad del lugar y las facilidades que presenta este, el 21.42% promociona al turismo en pareja principalmente en los hoteles de la ciudad, mientras que en los hoteles del cayo se vende más la naturaleza, la playa y sobre todo la confortabilidad del lugar, solamente se vinculan los atractivos del lugar en un 14.2%, el resto promociona las comidas, la ubicación de la región, entre otras cosas.

Se debería promocionar más imágenes donde aparecieran niños, grupos familiares, la seguridad del lugar y la tranquilidad de que puede disfrutar el vacacionista en el cayo lo hacen un sitio ideal para el segmento de familia, también se debe vender más acerca de los atractivos de la región los cuales pueden ser un deleite para el visitante y muchos no se conocen.

En la región de Caibarién apenas comienza a desarrollarse, su máximo auge lo alcanza con la construcción del pedraplén para la explotación de la cayería norte. Actualmente se ha determinado que los mercados que más visitan la región son Francia, Alemania e Italia. Esta región le brinda al visitante la opción de sol y playa, naturaleza y conocimientos de historia arte y cultura.

Al ser esta una región joven y donde aun no se ha podido hacer un estudio a fondo de la demanda se compara con zonas análogas, es decir donde la vocación es la misma. Cayo Coco es una de las regiones turística donde su vocación es sol-playa y naturaleza, en encuestas realizadas se determinaron que los mercados que más visitan son Canadá en primer lugar con un 56% y en menor escala Inglaterra, Italia, España, Argentina y Uruguay . La mayoría de los visitantes vienen en parejas, más de la mitad son de edades jóvenes predominando las personas de sexo masculino. Los ingresos son de medios - bajos. Lo que más buscan es disfrutar de la playa, encontrar privacidad y seguridad en el lugar, quedando el turismo de naturaleza como un opcional.

Traspolando estas características de la demanda de Cayo Coco a la región turística de Caibarién coinciden con algunos de los mercados (Canadá, Italia, España) y en lo restante debe ser muy similar ya que en ambas se desarrolla la misma vocación.

Al evaluar los atractivos según su significado para el visitante quedaron como primarios: playa las Brujas, memorial Ernesto Che Guevara y sitios relacionados, playa de Santa María, playa los Ensenachos, cayo Caimán de la Mata de Coco, Norte de Cayo Santa Maria — Fragoso y centro histórico de Remedios. Entre los secundarios están: parrandas remedianas, museo de la Música Alejandro García Caturla, museo de las parrandas, centro histórico de Santa Clara, Buque San Pascual, cayo Francés — Borrachos y Colonia de Flamencos. Finalmente como atractivos terciarios quedaron: centro histórico de Camajuaní y parrandas, iglesia parroquial mayor de Remedios, centro histórico de Caibarién y parrandas, cayo Conuco, paseos en barcos, parque Leoncio Vidal y el teatro La Caridad.

Según su naturaleza y función quedaron clasificados los atractivos en hídromo: playa Palo Quemado, playa las Trinax, norte de Santa María — Fragoso, cayo Caimán de la Mata de Coco, cayo Francés — Borrachos, cayo Conuco y paseos en barco. Como lítomo tenemos: memorial del Che y sitios relacionados, buque San Pascual, boulevard de la ciudad, iglesia Parroquial Mayor, museo de la música Alejandro García Caturla, museo de las parrandas remedianas, centro histórico de Remedios, centro histórico de Caibarién, centro histórico de Camajuaní, parque Leoncio Vidal y centro histórico de Santa Clara. Los atractivos clasificados como antrópomo son: centro histórico de Santa Clara, parrandas remedianas, parrandas de Caibarien, parrandas de Camajuaní, teatro La Caridad y vegas y procesamiento del tabaco. Finalmente como fhítomo quedaron:

cueva El Boquerón , loma la Puntilla , cueva los Chivos , La Minerva , El Corojito, Colonia de Flamencos y área protegida Cubanacán.

Existen atractivos que no necesitan de la actividad para su utilización como son las playas Palo quemado, Las Trinax, los paseos en barcos, el buque San Pascual, teatro La Caridad, el área protegida de Cubanacán y colonias de flamencos. En cambio hay otros atractivos que necesitan de la actividad física como es caminar, explorar estos son principalmente los centros históricos de las ciudades, los museos las fiestas tradicionales, las cuevas, las lomas, los cayos como Borrachos - Francés, y Cayo Caimán de la Mata de Coco.

La mayoría de los atractivos son visitados por turistas que vienen en grupo o en familia como son aquellos que son fáciles de recorrer sin importar las diferencias de edades por ejemplo los centros históricos de las ciudades, la plaza del Che, los museos, los parques, teatros en cambio las cuevas, cayos aislados para la pesca, las lomas lo visitan principalmente aquellos que quieren escapar de las obligaciones, algunos en busca de familia, otros para alejarse del mundo cotidiano.

No existe ningún complejo exclusivo donde el turista vaya en busca de artistas famosos, ni personajes de gran popularidad. Casi todos los atractivos se califican de descanso pues no están motivados por la investigación a exepción de la plaza Ernesto Che Guevara que atraen a profesionales, estudiantes, en busca de conocimientos e información.

Se comparó el uso real de los atractivos con el potencial para determinar si algún atractivo estaba siendo utilizado por encima su capacidad o si su uso actual afectaba la esencia misma del atractivo. En este caso no hay ninguno pero existen varios que pueden ser más explotados según sus potencialidades tal es el caso de la iglesia parroquial mayor de Remedios, Cayo Conuco, Cayo Francés - Borrachos y Cayo Caimán de la Mata de Coco que podrían ser atractivos de relajación. Otros como playa Palo Quemado y Las Trinax podría ser de actividad si se desarrolla la náutica. En tanto otros atractivos como las fiestas tradicionales, la Iglesia Parroquial Mayor y la Colonia de Flamencos puede ser en un futuro fuente de conocimientos e interés para muchos

profesionales e investigadores a nivel mundial siempre y cuando se le de la publicidad necesaria.

De los atractivos evaluados de bien se encuentran: Playa las Trinax, playa Palo Quemado, Vegas y procesamientos del tabaco, las parrandas tradicionales de Remedios, la Iglesia Parroquial Mayor, el Buque San Pascual, el parque Leoncio Vidal, el bulevar de Santa Clara, la Colonia de Flamenco, cayo Francés - Borrachos y cayo Caimán de la Mata de Coco.

En estado regular se encuentran principalmente aquellos atractivos que tienen problemas con la infraestructura y la accesibilidad encontramos los centros históricos de las ciudades de Remedios, Caibarien, Santa Clara y Camajuaní, la plaza Ernesto Che Guevara debe ser terminada porque aun presenta filtraciones y problemas de pintura, en cuanto a las fiestas tradicionales de Caibarien y Camajuaní deben estar mejor preparadas para que estén al nivel de las de Remedios y el área protegida de Cubanacán se debe de preparar mejor pues actualmente está muy antropizadas,

En la categoría de mal se encuentran aquellos atractivos donde la accesibilidad para llegar a ellos es deficitaria por ejemplo las cuevas, las lomas, los centros de cazas como el Corojito y la Minerva, Cayo Conuco también está evaluado de mal pues tiene problemas con la infraestructura, los servicios y la accesibilidad.

La puerta principal de entrada de visitantes para la región noreste de Villa Clara es Santa Clara. Esta como capital provincial cuenta con el mayor número de infraestructura, servicios y atractivos que no se corresponden con la vocación principal de la región, pero resultan de gran interés y atracción. Santa Clara cuenta con tres hoteles muy confortables el Santa Clara Libre, ubicado en el centro de la ciudad, Los Caneyes en las afueras y con características muy diferentes al primero en cuanto a la construcción, estilo y oferta. El tercer hotel es la Granjita, también en las afueras de la ciudad, muy acogedor y con otras características. Cuenta además con múltiples servicios de cafeterías, restaurantes, bares, centros nocturnos entre otras muchas ofertas.

Entre los atractivos con que cuenta se destaca el Memorial Ernesto Che Guevara, el parque Leoncio Vidal, el bulevar de la ciudad, su antigua arquitectura en el casco histórico central, entre otros.

La llegada a Santa Clara se identifica por la imagen del Che, símbolo de la ciudad. Otras de las cosas que ayuda a la divulgación turística son una serie de carteles relacionados con los hoteles de la ciudad, como Los Caneyes y un sistema de señalización que brinda la cantidad de kilómetros para llegar al destino. La entrada a los cayos es principalmente por vía aérea; pero otras de las entradas al cayo estando en Santa Clara es a través de la ruta Santa Clara—Camajuaní—Remedios-Caibarién. En esta vía no existe divulgación acerca de la cayería norte, pero si encontramos carteles y pancartas relacionadas con las fiestas tradicionales, la historia de los poblados, señales indicando la cantidad de kilómetros hasta el próximo asentamiento, etc.

Circuitos turísticos de un día o menos de duración

1. Nombre: Cayo Las Brujas–Ensenachos–Francés–Las Brujas.

Características: Sol, playa y naturaleza.

Tipología: Circuito circular.

Desplazamiento: El recorrido de Cayo Las Brujas hasta los Ensenachos puede ser por mar o en autobús por el pedraplén, después continuará en un catamarán hasta el último destino.

Distancia a recorrer: Aproximadamente 21km.

Duración: 2 a 6 horas.

Limitantes: El recorrido es solamente en la cayería, donde se vincula nada más que la playa y la naturaleza y la mayor parte del viaje es en barco.

Recomendaciones: Se recomienda llegar a punta Cobos por la excelencia de sus playas y que el recorrido de cayo Las Brujas a Ensenachos sea por el pedraplén, de lo contrario el viaje podría tornarse monótono de ser solamente en barco.

2. Nombre: Cayo Las Brujas-Santa María-Colonia de Flamencos-Cayo Las Brujas.

Características: Sol-playa y naturaleza.

Tipología: Circuito circular.

Desplazamiento: El recorrido puede ser en autobús hasta Santa María, después se tomará un catamarán hasta la Colonia de flamencos, se seguirá en la embarcación hasta llegar al pedraplén donde un autobus hará espera para regresar al último punto de la visita.

Distancia a recorrer: Aproximadamente 30 km.

Duración: 4 a 6 horas.

Limitantes: La mayoría del viaje es en barco, lo que puede resultarle molesto a las personas mayores y puede ser peligroso si hay niños.

Recomendaciones: Resulta de gran interés visitar Cayo Caimán de la Mata de coco por sus atractivos y la visita a Colonia de Flamenco debe ser en la mañana para que se puedan observar los flamencos.

3. Nombre: Cayo Las Brujas-Caibarién-Remedios-Cayo Las Brujas.

Características: Histórico-Cultural.

Tipología: Circuito lineal.

Desplazamiento: El recorrido se hará en autobús.

Distancia a recorrer: Aproximadamente 50 km.

Duración: 6 a 8 horas.

Limitantes: La vía de ida y vuelta es la misma lo que puede resultar monótono el

paisaje.

Recomendaciones: Se recomienda que el regreso sea en barco de Caibarién a Cayo Las Brujas para que el recorrido sea más dinámico. También se recomienda que este circuito se explote de forma especial en la fecha de las parrandas remedianas.

Circuito turístico de más de un día de duración con pernoctación

1. Nombre: Cayo Las Brujas-Remedios-Santa Clara-Cayo Las Brujas.

Características: Naturaleza-Historia-Cultura (Integrador).

Tipología: Circuito lineal.

Desplazamiento: El recorrido se hará en autobús.

Distancia a recorrer: Aproximadamente 99 km.

Duración: 24 horas o más.

Dormir: Santa Clara ofrece varios lugares donde se puede hacer uso de este servicio, hotel Santa Clara libre, villa La Granjita y horizontes Los Caneyes.

Comer: Los sitios donde se puede hacer uso de este servicio son: El palmar,Los taínos y la Cima.

Comprar: Super mercado La reina, London city, tienda Artex y Novedades.

Vida nocturna: Los servicios de discotecas, bar, club son: Salón juvenil, Tropi bar, El piropo, El sótano, Salón primavera y bar club CARISHOW.

Otros servicios útiles:

Cafeterías: La concha, Villa blanca, El louvre, Europa, Cinema, Los naranjos, Cuba-Cuba y Vista parque.

Gasolineras: Servicupet La estrella, Las villas, Caibarién y Oro negro.

Limitantes: La vía de ida y vuelta es la misma lo que puede resultar monótono el paisaje.

Recomendaciones: Se recomienda visitar la ciudad de Camajuaní en el trayecto de Remedios a Santa Clara, donde puede ser interesante su Casco Histórico y la fábrica de procesamiento del tabaco.

2. Nombre: Santa Clara-Remedios-Las Brujas-Santa Clara.

Características: Histórico-Cultural-Naturaleza-Sol y Playa (Integrador).

Tipología: Circuito lineal.

Desplazamiento: El recorrido se hará en autobús.

Distancia a recorrer: Aproximadamente 99 km.

Duración: 24 horas o más.

Dormir: El lugar seleccionado para pasar la noche es el hotel de Las Brujas.

Comer: Restaurante El farallón.

Comprar: Tienda departamental Caibarién.

Vida nocturna: Los servicios de discotecas, bar, club son: Salón juvenil, Tropi bar, El piropo, El sótano, Salón primavera y bar club CARISHOW.

Otros servicios útiles:

Cafeterías: La concha, Villa blanca, El louvre, Europa, Cinema, Los naranjos, Cuba-Cuba y Vista parque.

Gasolineras: Servicupet La estrella, Las villas, Caibarién y Oro negro.

Limitantes: La vía de ida y vuelta es la misma lo que puede resultar monótono el paisaje.

Recomendaciones: Se recomienda visitar la ciudad de Camajuaní en el trayecto de Santa Clara a Remedios, donde puede ser interesante su Casco Histórico y la fábrica de procesamiento del tabaco. Se recomienda la visita a sitios relacionados con la naturaleza en Remedios y visitar la ciudad de Caibarién.

CONCLUSIONES

- 1. La región noreste de Villa Clara se desarrolla a partir de la construcción del Pedraplén Caibarién Santa María, creándose con ello las bases para desarrollar uno de los más importantes polos turísticos del país. La región, posee importantes valores y atractivos turísticos, sustentados por los valores naturales, la belleza de sus paisajes, ciudades, cultura, tradiciones, historia, e infraestructura turística.
- 2. Los mercados que más visitan la región son Francia, Alemania e Italia, motivado por dos elementos principales uno el interés que ha despertado las bondades de la cayería y segundo Santa Clara por ser la ciudad del Che. El principal problema de la comercialización es la insuficiente propaganda y publicidad de la región, a pesar de su incipiente desarrollo.
- 3. -Los atractivos quedaron jerarquizados en primarios, secundarios y terciarios según su significado para el visitante y divididos en cuatro grupo: Litomo, Hidromo, Phitomo, Antropomo.
- 4. Muchos atractivos quedaron evaluados de bien pero la mayoría deberían de atenderse más y arreglarse como son los centros históricos de las ciudades y la accesibilidad a otros que se encuentran alejados por sus características por ejemplo las cuevas y loma la Puntilla.
- 5. Pueden explotarse cinco circuitos turísticos en la región que integren la mayor parte de los atractivos y servicios. La combinación de estos en la elaboración de los diferentes circuitos turísticos permitió ir acotando las propuestas, con distintos niveles de potencialidad turística, lo cual conduce a la afirmación de que las zonas de mayor potencialidad coinciden con las zonas de mayor desarrollo turístico actual y que existe una concentración de los servicios principalmente en Santa Clara y que no coinciden con la vocación principal de la región que es de sol y playa, pero su puesta en marcha depende fundamentalmente de resolver varios problemas:
- > Atractivos turísticos, mal y medianamente conservados, los cuales necesitan de acciones de mejoramiento y protección en su entorno, con el fin de incorporarlos a los circuitos.

- ➤ Mal estado de algunos tramos de las vías, principalmente aquellos donde el atractivo está muy alejado del polo, así como problemas de señalización o ausencia de esta en las carreteras.
- ➤ La ausencia de puntos de información estática que permita al visitante, localizar, observar y conocer lo más significativo de los atractivos y lugares que visita, además de poca presencia de centros de exposición y venta de productos artesanales y de comidas típicas, elementos muy demandados por el turista actual que busca conocer lo autóctono de cada región que visita.
- 6. La posición que ocupa la región dentro de la provincia es muy favorable para la ubicación de las puertas de entrada para los visitantes. Existen dos puertas de entrada: Santa Clara (la autopista nacional, la carretera central, el ferrocarril central y el aeropuerto) y la cayería (a través del aeropuerto de Las Brujas). Se prevee para un futuro que otra puerta de entrada en los cayos pueda ser una marina para facilitar la entrada de yates y barcos.

BIBLIOGRAFIA

- Academia de Ciencias de Cuba: Nuevo Atlas Nacional de Cuba, 1988.
- Altes Machín, C.: Marketing y Turismo, Madrid, 1995.
- Barcia Sardiñas Sinaí, Aproximación al estudio de los recursos turísticos del municipio de Cienfuegos, Trabajo de Curso, Facultad de Geografía, UH, 1999.
- Del Risco Yera, Y.: Aproximación a la Planificación ambiental del Turismo en "Cayo Las Brujas", archipiélago Sabana- Camagüey, Trabajo de Diploma, Facultad de Geografia, UH, 1997.
- Díaz Alvarez, José R.: Geografía del Turismo, España, 1988.
- Delegación Provincial de Turismo, Villa Clara, Evolución del desarrollo Turístico en Villa Clara, 2001
- Estévez, R.: Notas de curso de postgrado de Geografía del Turismo en maestría de la Facultad de Geografía, UH, 1997, inédito.
- Leno Cerro, Francisco: Técnicas de Evaluación del Potencial Turístico,
- Marchena, Manuel J.: Análisis territorial del turismo, Barcelona, España, 1997.
- Naciones Unidad: Recomendaciones sobre estadísticas del Turismo, Nueva York,
 1994.

- Oficina Nacional de estadística: Cuba en Cifras 1990-1996, octubre 1997.
- OMT: Estudios sobre las tendencias turísticas, 1998.
 - Pérez Julio. Análisis de las potencialidades para el desarrollo de las actividades turísticas en Remedios, Trabajo de Diploma, Facultad de Geografia, UH, 1995.